

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, maka dapat diambil kesimpulan dalam pelaksanaan fungsi kelompok KWT Limau Manis Sejahtera sebagai unit belajar terdapat 5 unsur yang berfungsi dari KWT Limau Manis Sejahtera dari 7 unsur dalam unit pembelajaran. Ditinjau dari unit kerjasama terdapat 5 unsur fungsi kelompok yang dilaksanakan oleh KWT Limau Manis Sejahtera dari 7 unsur fungsi kelompok dalam unit kerjasama yang dalam. Dilihat dari unit produksi KWT Limau Manis Sejahtera melaksanakan 5 dari 8 fungsi kelompok. Jika ditinjau dari keberlangsungan bisnis dalam kegiatan unit belajar dalam mengunjungi Lembaga Pertanian, mengikuti pelatihan serta kegiatan temu usaha akan memberikan keuntungan bagi anggota yang ikut dalam kegiatan tersebut seperti uang transportasi dan lain sebagainya. Sebagai unit kerjasama melaksanakan pengumpulan iuran rutin yang mana dana kelompok akan digunakan apabila kelompok membutuhkannya dan setelah satu tahun akan dibagi sama banyak kepada anggota sesuai kesepakatan bersama serta melaksanakan kerjasama dengan kelompok lain dan kerjasama kemitraan dengan pihak lain untuk mendapatkan keuntungan bagi KWT. Sebagai unit produksi melaksanakan bisnis dalam kegiatan kooperatif kelompok dimana kelompok akan mendapatkan keuntungan apabila adanya pesanan olahan jamur dalam jumlah yang banyak. Hal ini disebabkan oleh kegiatan yang dilaksanakan oleh kelompok masih sebatas perseorangan dan hanya berfokus pada peningkatan produksi usahatani secara individu.

### **B. Saran**

Untuk meningkatkan pelaksanaan fungsi-fungsi kelompok pada KWT Limau Manis Sejahtera, peneliti mengemukakan beberapa saran antara lain :

1. Dari unit belajar agar adanya peningkatan kemampuan dan pengorganisasian berjalan dengan baik dan lancar, hendaknya KWT Limau Manis Sejahtera melaksanakan pertemuan rutin yang

membahas mengenai budidaya dan pengolahan hingga pemasaran jamur tiram, membuat peraturan tertulis serta sanksi bagi anggota yang mengikat para anggota, membuat pelatihan yang diadakan oleh KWT Limau Manis Sejahtera untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan anggota, menjadwalkan kegiatan temu usaha secara berkelanjutan untuk saling berbagi informasi dari setiap usahatani jamur tiram.

2. Untuk peningkatan fungsi dari segi unit kerjasama, diharapkan KWT Limau Manis Sejahtera melengkapi administrasi kelompok untuk pencatatan dari semua kegiatan kelompok sehingga tersimpan dengan baik.
3. Untuk mengetahui usahatani yang dijalankan mengalami penurunan atau kenaikan produksi hendaknya setiap anggota KWT mengelola pembukuan produksi bagi setiap anggota.
4. Untuk meningkatkan peluang bisnis dalam kelompok, hendaknya KWT membuat produk olahan jamur yang bisa meningkatkan nilai jual jamur seperti olahan jamur yang dapat disimpan lama dan siap untuk dimakan dan mempromosikan jamur olahan kepada pihak luar dengan memanfaatkan teknologi yang ada.

